

# Facultad de Economía

---

Mtro. Eduardo Vega López  
Director ~ desde enero de 2016

En 2017 la administración del maestro Eduardo Vega López entró en su segundo año de actividades. Durante este periodo anual se llevaron a cabo varios programas académicos y de apoyo a la docencia, y se buscó consolidar diversos programas dirigidos a consolidar el aprovechamiento escolar de nuestros estudiantes. Además, continuó el seguimiento exhaustivo a las actividades encaminadas a la aprobación de un nuevo plan de estudios para la licenciatura escolarizada en Economía.

A continuación se presentan los avances logrados a lo largo del año 2017.

## PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica de la Facultad de Economía está compuesta por mil 237 nombramientos docentes, de los cuales 101 son profesores de carrera, 607 profesores de asignatura, 44 técnicos académicos en docencia, cinco profesores en otras categorías, y 480 ayudantes de profesor.

Del total de profesores de la Facultad, la distribución de los grados académicos que poseen varía en cada una de las Divisiones Académicas. En la Facultad de Economía en su conjunto, respecto a profesores de carrera, 72.3 por ciento poseen el grado de doctor, 21.8 por ciento el de maestría, uno por ciento tienen una especialidad, y únicamente 5 por ciento el de licenciatura.

En cuanto al tema de la capacitación docente y para ayudar a los profesores de la Facultad a contar con mejores herramientas pedagógicas, se continuó apoyando y asesorando a los profesores mediante un total de 10 cursos de actualización docente por parte de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la UNAM (DGAPA), a los cuales acudieron en el año 2017 un total de 197 profesores, con cursos que abarcan el desarrollo de capacidades pedagógicas y de habilidades didácticas, así como la profundización o actualización en las temáticas instrumentales de las diferentes áreas académicas, y que sumaron en conjunto un total de 280 horas.

Se estableció además en 2017, con la aprobación del H. Consejo Técnico, un Programa Especial de Contrataciones como Profesor Asociado B de medio tiempo, para profesores de asignatura de la Facultad de Economía, y se dio continuidad al Programa Especial de Incorporación Docente para Ayudantes de Profesor de la Facultad de Economía, aprobado en 2016.

## LICENCIATURA

### REFORMA CURRICULAR AL PLAN DE ESTUDIOS

Para dar continuidad al proyecto de reforma al plan de estudios de la licenciatura en Economía se realizaron 27 reuniones de academia. En el primer semestre del año 2017, las jornadas de trabajo tuvieron como objetivo terminar un documento de propuestas del núcleo básico para cada área académica, que presentara de manera integrada y coordinada, la propuesta vertical (entre semestres) y horizontal (en el semestre) de cada una de las materias de dichas áreas.

En el segundo semestre del año, el objetivo fue realizar una propuesta de núcleo terminal. En estas reuniones de trabajo se generaron acuerdos sobre el establecimiento de una ruta crítica para comenzar las sesiones de trabajo al respecto.

En el área de Teoría Económica se convocó a tres reuniones plenarias sobre el núcleo terminal; en cada una de ellas se establecieron acuerdos en relación al número de materias del núcleo y a los contenidos específicos de las asignaturas.

En el área de Historia Económica se llevaron a cabo tres reuniones, con los objetivos de reestructurar el ciclo terminal. Los principales acuerdos fueron el establecimiento del objetivo general de Historia y Desarrollo, así como la definición de tres ejes temáticos (Desarrollo Económico, Historia Económica, Pensamiento Económico) y sus respectivos objetivos particulares.

En el área de Teorías Aplicadas se han analizado los contenidos de las materias claves y discutido también las materias optativas.

Para el área de Métodos Cuantitativos se determinó el orden y secuencia para las asignaturas. Los temas a discutir sobre el núcleo terminal fueron de contenidos de cada materia. Por último, en el área de Instrumentales se ha trabajado en la definición de las materias de núcleo terminal.

### ESTUDIANTES

La matrícula de primer ingreso a la licenciatura escolarizada en Economía tuvo en 2017 un incremento relevante con respecto al año escolar anterior. En el semestre 2018-1 se recibió a un total de 850 alumnos, con lo que se confirma el incremento en el número de estudiantes admitidos de primer ingreso, para poder dar atención a la creciente demanda de jóvenes que desean cursar la licenciatura en Economía.

Por su parte, el Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUAYED), que tiene dos periodos de ingreso semestrales, recibió a un total de 481 alumnos de nuevo ingreso en el año 2017, 230 de ellos en el semestre 2017-2, y 251 en el semestre 2018-1. Continúa la tendencia observada desde 2016, en la que ingresaron más estudiantes en la modalidad a distancia (272), que en la modalidad abierta (209), comportamiento que confirma la relevancia que ha tomado el uso de herramientas tecnológicas para la educación.

Por su parte, los niveles de reingreso de los estudiantes de la Facultad continúan registrando incrementos cada año. El efecto combinado del comportamiento de la matrícula en la licenciatura del sistema escolarizado, así como en la licenciatura del Sistema Abierto y a Distancia, generó que para el inicio del semestre 2018-1 la población escolar ascendiera a un total de 5 mil 600 estudiantes, en las licenciaturas de los sistemas escolarizado (4 mil 114 alumnos) y abierto (mil 486).

## TITULACIÓN

En este rubro nuestra Facultad registró avances muy relevantes durante el año 2017. La Facultad de Economía logró durante el año la titulación de 325 egresados en sus licenciaturas del sistema escolarizado y del sistema abierto y a distancia.

Cuando se analiza la composición por opción de titulación, se verifica que del total mencionado, 146 egresados se titularon mediante la opción de tesis, lo que representa 45 por ciento del total, con lo que continúa siendo la opción más representativa de todas. En orden de importancia le siguen la especialización con 20 por ciento; la tesina con el 16.3 por ciento; y los Seminarios de Titulación con un porcentaje del 10.5 por ciento, en esta última modalidad se registró un crecimiento relevante con respecto al año anterior. En total, estas opciones representaron el 91.7 por ciento del total de titulaciones en conjunto.

## MOVILIDAD ESTUDIANTIL

En las convocatorias publicadas en mayo de 2017 y enero de 2018 a través de la convocatoria elaborada por la Dirección General de Cooperación e Internacionalización (DGEI), se registraron un total de 100 alumnos de la Facultad de Economía para realizar experiencias de movilidad académica en el extranjero, de los cuales finalmente accedieron a esa posibilidad 42 estudiantes, que partieron a universidades localizadas en Canadá, Italia, Alemania, Suiza, Polonia, Argentina, República Checa, Reino Unido, Francia, España y Austria.

Un alumno de la Facultad obtuvo la Beca Plataforma de la Alianza del Pacífico para realizar una estancia de intercambio en la Universidad Nacional de San Marcos, Perú.

Adicionalmente, dentro de la convocatoria Programa de Capacitación en Métodos de Investigación UNAM-FUNAM-SEP 2017, a cargo de la Coordinación Nacional de Becas de Educación Superior de la SEP, fueron becados siete alumnos de la Facultad para realizar una estancia corta de investigación con académicos de las siguientes instituciones educativas internacionales: Université de Montréal à Québec (Canadá), University of Helsinki (Finlandia); Universidad Complutense de Madrid (España); Universidad de Buenos Aires (Argentina); Universidad de Graz (Austria), y University of Birmingham (Reino Unido).

Por su parte, en nuestra Facultad recibimos durante el año a 45 estudiantes provenientes de Alemania, Colombia, Chile, Corea del Sur, Ecuador, Estados Unidos, España, Japón, China, Francia, Suecia y Venezuela.

En cuanto a movilidad nacional, tuvimos alumnos de la Facultad que llevaron a cabo sus estudios en El Colegio de México, Universidad de Guadalajara y Universidad Autónoma de Yucatán.

Por su parte, para realizar estudios en nuestra institución durante un semestre recibimos a alumnos de la Universidad Autónoma de Coahuila, Universidad Autónoma de Zacatecas, Universidad de Guadalajara, Universidad Michoacana de San Nicolás Hidalgo, Universidad Veracruzana, Universidad Autónoma de Aguascalientes y Universidad Autónoma de Chihuahua.

Por otro lado, se concretó la firma de un convenio de colaboración con la Universidad de Friburgo, Suiza, que incluye un programa de intercambio estudiantil y de profesores.

## BECAS

En el año 2017, mediante las becas propias y las que se otorgan a alumnos de la Facultad de Economía por parte de los diversos programas que la Universidad ofrece, se entregaron un total de mil 637 becas. Esta cifra prácticamente duplica al número de apoyos otorgados en 2016.

## PROGRAMAS DE APOYO ACADÉMICO

A lo largo del año se prestó atención permanente al conjunto de estudiantes en las jefaturas de Área Académica, la Secretaría Académica y la Jefatura de la División de Estudios Profesionales, particularmente en las siguientes actividades:

El área de Métodos Cuantitativos y Economía Cuantitativa realizó asesorías individuales y grupales que beneficiaron en promedio a 80 estudiantes por semestre, en actualización y/o enseñanza de álgebra básica y geometría analítica. Para este año se contó con la participación de cinco profesores que estuvieron de en un horario fijo brindando las asesorías mencionadas.

El área de Instrumentales y Economía de la Empresa asesoró estudiantes de la licenciatura. Se continuaron las alianzas estratégicas con casas editoriales.

El área de Teoría Económica tuvo un aumento de inscritos en el núcleo terminal de Economía Pública, esto ha sido resultado de una intensa promoción sobre las oportunidades de especializarse en este campo.

El área de Teorías Aplicadas y Economía Internacional dio seguimiento a los programas de becas que coordina la Facultad. Se dio atención en el proceso de renovación y solicitud de primera vez a los aspirantes a las becas de Manutención, PFEL, Probemex, Universitarios Sí, Becas Universitarias SEP, atendiendo a aproximadamente a mil 521 becarios. Se asesoró a los alumnos sobre dudas en formas de titulación y materias de núcleo básico.

En el área de Historia Económica se atendió a estudiantes sobre formas de titulación, horarios, sinodales de exámenes extraordinarios, intercambios académicos. Se continuó con el blog de la Coordinación de Historia para mantener informados a los profesores de las actividades del área. Por otra parte, se dio un seguimiento a estudiantes de primer semestre a través del programa de tutorías de la FE. Organizó el curso propedéutico de redacción para alumnos de primer semestre. Se concluyó con la elaboración de Boletín de Noticias sobre actividades referentes al área de Historia Económica.

En lo que respecta al Programa Institucional de Tutoría (PIT) y el Plan de Acción Tutorial (PAT) de la Facultad de Economía, se realizaron ajustes de implementación con el objetivo de incrementar el nivel académico, mejorar la calidad del aprendizaje de los alumnos, así como disminuir los índices de reprobación, rezago, ausentismo y deserción escolar de los alumnos de nuevo ingreso, a través de acciones orientadas a fortalecer la responsabilidad y autonomía de los estudiantes en concordancia con el modelo educativo de la Facultad de Economía y de la UNAM, considerando las particularidades de la Facultad.

En el 2017 el PIT programó atender prioritariamente las necesidades de los alumnos de nuevo ingreso a través de tutorías grupales; pero también se ofrecieron tutorías focalizadas, de manera complementaria, a la población vulnerable de la Facultad (alumnos con capacidades diferentes, madres solteras y población en alto riesgo de reprobación y deserción), siempre y cuando este apoyo fuera solicitado por parte de esta población de alumnos.

En el PIT se incorporó también a los alumnos de semestres avanzados de la licenciatura, que son beneficiados por las diferentes becas que se otorgan en la Facultad (Pronabes, PFEL, etc.) a través del respaldo de las tutorías individuales y de pares, tutorías realizadas en la Facultad por los requisitos exigidos de dichas becas.

La Coordinación de Tutorías implementó el PIT y el PAT en los 22 grupos de alumnos de nuevo ingreso, 841 alumnos bajo la modalidad de tutoría grupal. Además, se asistió al curso de capacitación para coordinadores de tutorías realizado por especialistas de Dirección General de Orientación y Atención Educativa (DGOAE).

## IDIOMAS Y MEDIATECA

Durante el año 2017 se atendió a 833 alumnos distribuidos en 48 grupos presenciales de inglés. En el segundo semestre del año se elaboró el examen de ubicación para ser aplicado en la Mediateca de la Facultad, y con ello agilizar la obtención de resultados.

## POSGRADO

La División de Estudios de Posgrado cuenta con la maestría en Economía y el doctorado en Economía, ambos programas incluidos en el Padrón del Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (PNPC-Conacyt) en el nivel de Consolidado; así como con el Programa Único de Especializaciones en Economía, que cuenta con nueve programas específicos de especialización que son los siguientes: Desarrollo Social, Econometría Aplicada, Economía Ambiental y Ecológica, Economía Monetaria y Financiera, El Género en la Economía, Historia Económica, Historia del Pensamiento Económico, Microfinanzas y Teoría Económica.

En 2017 el posgrado en Economía fue ratificado como Programa Nacional de Posgrado de Calidad del Conacyt en sus programas de maestría y doctorado en Economía, ambos como programas de nivel Consolidado. El siguiente reto es que el programa logre el reconocimiento de calidad internacional en su próxima evaluación (en cuatro años). Para ello se requiere continuar el mejoramiento de los indicadores globales de eficiencia terminal, movilidad académica, e incrementar el número de convenios del programa, entre otras acciones que ya han empezado a desarrollarse.

En respuesta a las necesidades de los estudiantes, a partir del inicio del semestre 2018–1, con el apoyo del centro de idiomas de la FE, por primera vez se ofreció a la comunidad del posgrado en sus instalaciones los cursos de comprensión del idioma inglés y preparación para TOEFL. Con lo anterior no sólo se cubre unos de los requisitos de permanencia de los estudiantes, sino que se contribuye a su formación integral como economistas.

Se realizó la implementación del nuevo plan de estudios de maestría y doctorado. Dentro de las modificaciones más sustantivas se pueden destacar una nueva oferta de materias de posgrado originada en los diez campos de conocimientos, materias obligatorias y obligatorias de elección, actividades académicas obligatorias para los doctorantes y la organización de sus seminarios; asimismo, se ampliaron las opciones de obtención de grado.

En el ciclo escolar que comprende el año 2017 se contó con un total de 499 alumnos en los tres niveles de estudios de posgrado que se imparten: 96 en especialización, 155 en maestría y 152 en doctorado.

## EDUCACIÓN CONTINUA

Durante 2017 el Centro de Educación Continua y Vinculación realizó 36 eventos académicos: 18 diplomados, siete seminarios de titulación, 10 cursos de actualización docente y un curso especial.

La cobertura de personas inscritas durante el año fue de 697 y el número de horas impartidas fue de mil 996. Los diplomados participaron con el 58.82 por ciento de los inscritos y con el 67.53 por ciento de las horas; los seminarios de titulación participaron con el 11.76 por ciento de los inscritos y con el 16.78 por ciento de las horas, y los cursos de actualización docente contribuyeron con una participación del 28.26 por ciento de inscritos y 14.02 por ciento de las horas impartidas.

## COOPERACIÓN, COLABORACIÓN Y/O INTERCAMBIO ACADÉMICO

Como resultado de la convocatoria a cargo de la Dirección General de Cooperación e Internacionalización (DGECI) de la UNAM, durante el año 2017 la Facultad de Economía recibió a un total de 55 estudiantes provenientes de universidades ubicadas en más de 10 países diferentes, como Alemania, Estados Unidos, Suecia, China, Francia, España, Japón, Chile, Ecuador, Colombia, Venezuela,

En el posgrado, a partir del semestre 2018-1 y por tres semestres más, se cuenta con la presencia del profesor invitado Christian Ambrosius, de la Universidad Libre de Berlín, lo cual ha sido muy provechoso para los estudiantes y la comunidad estudiantil.

## VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

En este rubro se hace referencia a la realización del servicio social universitario. Durante 2017 se registró la liberación del mismo para un total de 342 estudiantes, a través de 335 programas autorizados por la UNAM.

## VINCULACIÓN CON EL SECTOR PÚBLICO

El director de la Facultad de Economía, maestro Eduardo Vega López, continuó durante 2017 desempeñando su labor como presidente ejecutivo del Consejo Económico y Social de la Ciudad de México, órgano colegiado representativo del sector productivo, laboral, cultural, turístico, académico y civil de la capital del país, que cuenta con la facultad de emitir recomendaciones de carácter vinculatorio respecto de la política económica y social del Gobierno de la Ciudad, y cuyo presidente honorario es el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México.

En 2017 la Facultad de Economía, a través de su División del Sistema Universidad Abierta y a Distancia (SUAYED), sostuvo nuevamente y como en el año anterior, un convenio de colaboración con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), para la impartición del diplomado en línea de Desarrollo Regional, el cual constó de seis módulos y un total de 288 horas.

Nuestros Centros de Estudios realizan una labor de vinculación constante con el sector público. Por ejemplo, el Centro de Estudios Financieros y de las Finanzas Públicas (CEFI) llevó a cabo durante el año la firma de cuatro convenios de colaboración con dependencias del

gobierno federal para llevar a cabo diversos proyectos, tales como la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI); Subsecretaría de Enlace Legislativo y Acuerdos Políticos (SELAP); Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM), y Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

También durante el periodo que se reporta, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y la Biblioteca “Enrique González Aparicio” continuaron como desde hace varios años con el desarrollo de su programa conjunto. Se llevaron a cabo diversos cursos, talleres y pláticas por parte del personal de ese organismo público autónomo, a alumnos y profesores de la UNAM.

### VINCULACIÓN CON EL SECTOR PRIVADO

La Facultad de Economía ha incrementado su vinculación con el sector privado, tanto a través de relaciones bilaterales con diversas empresas y cámaras empresariales, como por medio del Centro de Desarrollo Empresarial-Canacinfra.

### INVESTIGACIÓN

La investigación es una parte fundamental de las actividades que realiza la Facultad de Economía, y se ha dado continuidad a los esfuerzos por consolidar la producción científica generada en la misma.

Los siguientes rubros incluyen actividades relacionadas con este aspecto:

#### PUBLICACIONES

La producción editorial de la Facultad de Economía fue importante durante 2017. A través de su Coordinación de Publicaciones, la Facultad de Economía editó las siguientes publicaciones: seis números de la revista *Economía Informa* (bimestral), tres números de la revista *Economía UNAM* (cuatrimestral), cuatro números de la revista *Investigación Económica* (trimestral) y un número de la *Revista de Economía Mexicana* (anual), en adición a las revistas electrónicas que producen algunas áreas académicas de la Facultad.

Cabe mencionar que todas estas revistas se encuentran disponibles también en línea.

#### PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

Un número relevante de profesores e investigadores de nuestra Facultad participan activamente en proyectos de investigación científica, a través de los diversos programas en la UNAM y también en instituciones externas. Parte muy importante de esos esquemas es la que se desarrolla particularmente a través de tres programas: Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), Programa de Apoyo a Proyectos para la Innovación y Mejoramiento de la Enseñanza (PAPIME), Financiamiento de Proyectos por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

En 2017 se llevaron a cabo 14 proyectos de investigación apoyados por el PAPIIT, nueve proyectos se encontraban en desarrollo dentro del PAPIME y dos proyectos con financiamiento externo, a través de Conacyt. Es decir, un total de 25 proyectos mediante estos programas.

## ADSCRIPCIÓN DE PROFESORES AL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES (SNI)

De acuerdo a la información contenida en el padrón del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), un total de 52 integrantes del claustro académico de nuestra Facultad forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), entre profesores de carrera y de asignatura, de los cuales ocho cuentan con la categoría de Candidato, 18 se encuentran en el nivel I, nueve en el nivel II, y 17 en el nivel III.

## CENTROS DE INVESTIGACIÓN

A lo largo del periodo que se informa, los centros de investigación y estudios de la Facultad de Economía llevaron a cabo diversas actividades. Se mencionan en este apartado algunas de las más sobresalientes.

### Centro de Estudios China-México (CECHIMEX)

El Centro de Estudios China-México sigue apoyando los estudios y análisis en líneas de investigación referente a los temas políticos, sociales y económicos de China, así como de la relación bilateral de esta gran potencia emergente con México y otros países de América Latina.

El Centro ha realizado una serie de eventos que vinculan el sector académico, público y privado; entre los que se encuentran los siguientes:

- Ciclo de conferencias China-México “Oportunidades y retos de la economía de la República Popular de China para México”, que constó de 27 conferencias.
- Seminarios, talleres y cursos. Por ejemplo, el taller denominado “China hoy: 19° Congreso Nacional del Partido Comunista Chino y la problemática de la deuda China” impartido por el embajador Eugenio Anguiano Roch.
- Cátedra México-China.
- Publicación de tres números en la revista *Cuadernos de Trabajo Cechimex*: Documentos sobre la política de China hacia América Latina; El contexto actual de China ante los escenarios de 2030, y Gran revolución cultural proletaria de China 1966–1976.

Además, el Centro realiza trabajos de vinculación constante con diversos grupos y sectores en México, América Latina y el Caribe (ALC), para generar contacto e incentivar el interés en temas de la relación China-México con empresas, organismos empresariales, público en general y especializado en China, estudiantes y académicos.

### Centro de Estudios de Desarrollo Regional y Urbano Sustentable (CEDRUS)

El Centro de Estudios de Desarrollo Regional y Urbano Sustentable (CEDRUS) ha consolidado su portal electrónico a partir del cual difunde diversos materiales sobre los resultados de las investigaciones que realiza en materia de desarrollo regional y urbano sustentable, desde una perspectiva económica. La página del CEDRUS cuenta con visitas primordialmente de usuarios nacionales, representado éstos el 88 por ciento de las visitas, con origen en diversas entidades federativas, primordialmente la Ciudad de México, Nuevo León, Puebla y el Estado de México. A nivel internacional, se reciben visitas al sitio de más de 15 países, entre los que se encuentran los Estados Unidos, Alemania, Colombia, Ecuador, Bolivia, Costa Rica, España, Brasil, Suiza, Italia, Reino Unido y Rusia.

Se ha apoyado a estudiantes de la licenciatura, maestría y doctorado de la Facultad de Economía de la UNAM y del posgrado en Economía a través del CEDRUS, mediante cursos y consultas de apoyo sobre técnicas y metodologías para el análisis económico regional y urbano, así como en la propuesta de métodos para el análisis insumo producto regional y la construcción de matrices de insumo producto regionales. Además, se continuó impulsando la participación de alumnos y académicos de doctorado, maestría y licenciatura en la consolidación y operación del laboratorio-taller de análisis de economía regional y urbana del CEDRUS.

Como parte de las actividades del CEDRUS se ha participado en diferentes proyectos, destacando el proyecto Fondo Sectorial Conacyt propuesto para la construcción de matrices regionales, en coordinación con investigadores del Seminario Permanente de Insumo-Producto de la FE-UNAM. Actualmente está en proceso de cierre la primera etapa del proyecto que se desarrolló durante 2017.

### Centro de Estudios Financieros y Finanzas Públicas (CEFI)

Las actividades realizadas por el CEFI correspondientes al año 2017 se pueden dividir en promocionales, difusión e investigaciones, que fueron solicitadas para una serie de propuestas técnico-económicas para realizar las evaluaciones de diseño, consistencia y resultados, y procesos de programas presupuestarios del gobierno federal con el fin de contribuir a su mejoramiento.

Fueron un total de quince propuestas técnico-económicas a las siguientes entidades públicas: Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), Fideicomiso ProMéxico (ProMéxico), Subsecretaría de Enlace Legislativo y Acuerdos Políticos (SELAP), Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM), Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Archivo General de la Nación (AGN), Secretaría de Educación Pública (SEP), Secretaría de Turismo (Sectur), y Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV).

Se concretaron cuatro proyectos por medio de convenios de colaboración a CDI, SELAP, SENEAM y SHCP.

### Centro de Análisis Multidisciplinario (CAM)

Las actividades realizadas en 2017 por el CAM fueron tres reportes de investigación: “México 2018: Otra derrota social y Política a las clases trabajadoras; los aumentos salariales que nacieron muertos”, “Los empleos que no requiere las familias mexicanas: El presidente del empleo precario” y “La Política en seguridad social: Una guerra contra l@s trabajadores mexicanos”.

Dichos reportes de investigación fueron publicados por el mismo Centro (CAM) y en medios de difusión masiva.

Además, el CAM participó en sindicatos, universidades y medios de comunicación en aproximadamente 40 conferencias, seminarios, talleres, debates y foros; participó en 150 reportajes y entrevistas a diversos medios de comunicación como Tele Sur, TV UNAM, Radio País (España) TV40, Radio ABC, Radio Acir, Radio Centro, Radio Fórmula, Radio BBC de Londres Inglaterra, Radio Francia, etcétera.

Tiene un programa de servicio social, con un proyecto nombrado “Pobreza y extrema pobreza en México, 1979–2020” desde hace 30 años a la fecha.

### Centro de Modelística y Pronósticos Económicos (CEMPE)

Durante 2017, en el rubro de investigación se obtuvo la aprobación de un nuevo proyecto PAPIIT: “Política monetaria y precarización del mercado laboral en México, una explicación alternativa del lento crecimiento (2000–2020)”, en el cual se aplicarán técnicas de análisis no lineales y alternativas de modelación de series de tiempo que reflejen más fielmente la dinámica de los datos en México.

La producción científica anterior permitió la presentación de ocho conferencias nacionales e internacionales. A nivel internacional se sigue colaborando en la red Econolatin de expertos latinoamericanos en economía, coordinado por el Instituto Lawrence Klein de la Universidad Autónoma de Madrid, con la formulación de reportes trimestrales de la economía mexicana.

La colaboración con la Universidad Autónoma de Madrid le ha dado trascendencia internacional a las reuniones del CEMPE, ya que la transmisión vía Internet ha sido publicitada en el espacio de la Red Econolatin. Tanto las reuniones del CEMPE como los comentarios económicos en video para la red Econolatin pueden ser seguidos y consultados en cualquier momento en el canal de YouTube del Centro de Modelística y Pronósticos Económicos.

### Centro de Desarrollo Empresarial UNAM-Canacintra (CDE)

El Centro de Desarrollo Empresarial (CDE) fue fundado en 2002 mediante un convenio de colaboración institucional entre la UNAM, a través de la Facultad de Economía, y la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), y cuya actividad fundamental gira en torno a la vinculación entre el sector productivo y la Universidad.

En el mes de marzo de 2011 la Facultad de Economía se incorporó, a través del CDE, al Sistema de Incubadoras de Empresas InnovaUNAM, integrado por once incubadoras de diversas entidades universitarias.

Posteriormente, en 2014, nuestra incubadora de empresas InnovaUNAM unidad Economía obtuvo el reconocimiento como incubadora Básica del Instituto Nacional del Emprendedor (Inadem), otorgado por la Secretaría de Economía, y en 2016 se incorporó a la Red de Apoyo al Emprendedor como “Punto para Mover a México”, convirtiéndose así en un sitio de primer contacto para la vinculación de los emprendedores universitarios con los programas de apoyo y financiamiento de los gobiernos local y federal.

Durante 2017 el CDE ofreció pláticas a los estudiantes de licenciatura directamente en sus aulas, en las que principalmente se expuso la naturaleza y objetivos del proceso de incubación, y su metodología conforme el modelo de Incubación del Sistema InnovaUNAM.

De manera conjunta con el Sistema InnovaUNAM, dependiente de la Coordinación de Innovación y Desarrollo de nuestra universidad, el CDE participó en la organización y realización, entre otros, de los siguientes eventos:

- Cuatro Comités de Evaluación de Proyectos, los cuales se llevaron a cabo de manera trimestral (2 de marzo, 1º de junio, 7 de septiembre y 7 de diciembre), con el fin de revisar los proyectos que se incubarán dentro del Sistema InnovaUNAM.
- Cuatro reuniones del Sistema InnovaUNAM, con el fin de llevar a cabo la planeación estratégica del sistema de incubadoras (9 de febrero, 11 de mayo, 17 de agosto y 16 de noviembre).

- Tres encuentros de vinculadores de la UNAM, que se realizaron en la Unidad de Seminarios “Doctor Ignacio Chávez” y el Museo de las Ciencias Universum, con la finalidad de realizar trabajo conjunto que permita diseñar las estrategias de vinculación universidad empresa.
- Conferencias: Apoyos del gobierno para emprendedores, Finanzas para emprendedores y Marketing digital para emprendedores”.
- Semana Nacional del Emprendedor, del 11 al 15 de septiembre en el centro CitiBanamex, en la que se participó con apoyo a la atención en el stand de InnovaUNAM y en la presentación de los emprendedores del Centro.

## INFRAESTRUCTURA

Como resultado del sismo del 19 de septiembre la Facultad de Economía afortunadamente no sufrió daño alguno de tipo estructural en sus instalaciones, tal como quedó certificado por los peritajes correspondientes. Se llevaron a cabo algunas obras y reparaciones en el Edificio B, primordialmente de muros exteriores del lado norte y oriente de dicho edificio.

Asimismo, en 2017 se llevó a cabo el acondicionamiento de 10 cubículos de profesores en el primer piso de ese mismo edificio y una sala de juntas, aportando así nuevos espacios a profesores de tiempo completo que lo requerían.

## ACCIONES EN MATERIA DE EQUIPO INFORMÁTICO

En 2017 se reemplazaron alrededor de 15 equipos de cómputo de medio y alto rendimiento entre diferentes áreas de profesores, salones multimedia del edificio principal y personal administrativo. Se repararon 48 nodos de red en toda la Facultad y se instalaron 26 nuevos nodos en el Edificio B.

Se incorporó un kiosco de liberación de impresiones para el servicio de profesores, ampliando con ello los recursos disponibles para docentes en el centro de informática.

Se protegieron y agregaron más servidores a la seguridad del equipo adquirido el año 2016 —un *firewall*— para proteger la integridad de las bases de datos de la Facultad, de ataques externos o denegando los servicios en los enlaces.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS

### EVENTOS ACADÉMICOS

Como cada año, se llevaron a cabo una infinidad de eventos académicos durante 2017, con diversas temáticas y en diversas disciplinas de la ciencia económica. Igualmente, visitaron la Facultad una gran cantidad de académicos, diplomáticos y representantes de talla internacional, para hablar de temas económicos. Algunos de los más destacados fueron los siguientes:

- Del 29 de noviembre al 1° de diciembre se llevó a cabo en las instalaciones del posgrado de la Facultad la conferencia “Inequalities and families: an interdisciplinary perspective”.

- Los días 18 y 19 de octubre tuvo lugar el 10° Diálogo Nacional por un México Social, donde participaron diversos exponentes de la ciencia económica.
- En el mes de junio se llevó a cabo el seminario Economía del Agua y Desarrollo Sustentable, en el Aula Magna “Jesús Silva Herzog”.
- El 18 de mayo se contó con la presencia de la embajadora de Vietnam en México, excelentísima doctora Le Linh Lan, quien dictó la charla denominada “potencial y perspectivas de las relaciones entre Vietnam y México”.
- El 8 de mayo se llevó a cabo un homenaje a Jesús Silva Herzog Flores, exsecretario de Hacienda y exalumno de la Facultad, en el marco de una serie de conferencias donde se discutió la situación actual de México y opciones de política económica.
- El 9 de mayo se contó con la presencia de la comisaria de comercio de la Unión Europea, Cecilia Malmström, quien impartió una conferencia en el auditorio Ho Chi Minh de la Facultad, denominada “Salvaguardando valores comunes en la era de la globalización”.
- Igualmente en el mes de mayo, la Facultad de Economía participó como sede de una de las mesas de los Foros Universitarios “La UNAM y los desafíos de la nación”, con el tema “Comercio exterior”.
- En el mes de abril, también en el marco de los Foros Universitarios “La UNAM y los desafíos de la nación”, participó con la mesa “Economía, por un crecimiento económico sostenido y un desarrollo social sustentable”.
- Durante los meses de marzo y abril se llevó a cabo un ciclo de conferencias magistrales por parte de los cuatro profesores eméritos de la Facultad de Economía: Rolando Cordeira, Guillermo Ramírez, Enrique Semo y Carlos Tello, quienes hablaron de diversos temas relacionados con la economía y el desarrollo nacionales.
- El 25 de abril se contó con la presencia del doctor Rajendra Pachauri, Premio Nobel de la Paz 2007, quien impartió la conferencia “Ciudad de México, economía y energía contra el cambio climático”.
- El 11 de marzo se contó con la presencia del excelentísimo embajador de la Unión Europea en México, Andrew Stanley, quien dictó una conferencia en el Auditorio Narciso Bassols.
- En el mes de febrero se desarrolló el Coloquio “El Capítulo Económico de la Constitución”, en el cual se contó con la presencia de diversas personalidades del ámbito académico y del sector público, para hablar de temas relacionados con el contenido de la Carta Magna de nuestro país.
- Como cada año, se contó con la participación de la Facultad de Economía en la 38ª edición de la Feria Internacional del Libro en el Palacio de Minería, donde se verificó la presentación de una gran variedad de títulos de libros y revistas de la autoría de académicos de la Facultad.

## EVENTOS CULTURALES

La Facultad de Economía apoya y promueve por medio de diversas vías de difusión impresas, electrónicas y de comunicación, las actividades docentes y de investigación que lleva a cabo su comunidad académica, así como las diversas manifestaciones del arte y la cultura, con el objetivo de contribuir a la formación integral de sus alumnos.

En 2017 la Coordinación de Extensión Académica y Cultural continuó la tarea de ofrecer a la comunidad de la Facultad de Economía un programa de actividades artísticas y talleres como complemento a su formación académica.

Se montaron dos exposiciones fotográficas en la Biblioteca “Enrique González Aparicio”. La primera llamada *Candela*, en el primer semestre del año, formada por 19 fotografías, y la segunda fue la exposición denominada *Terror a la Mexicana*, que constó de 18 fotografías. Esta última nos ofrecía de manera gráfica cómo ha sido la evolución del cine de terror mexicano. Asimismo, se apoyó en toda la logística para la proyección del documental *Resurrección. El Niágara Mexicano*, desde el diseño de carteles en diferentes formatos hasta su difusión en medios impresos y electrónicos.

En referencia a los trabajos concernientes a las exposiciones y talleres, se contó con el apoyo de instancias de la Universidad como la Dirección General de Atención a la Comunidad (DGA-CO), la Coordinación de Difusión Cultural y la Dirección General de Comunicación Social.

Dentro de las actividades de comunicación cabe destacar la organización anual de un vasto programa de presentaciones y conferencias por parte de docentes e investigadores, dentro de la XXXVIII Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería, en donde se programaron, difundieron y apoyaron 19 actividades diversas.

## ACTIVIDADES DEPORTIVAS

El área deportiva de nuestra Facultad se ha fortalecido y estructurado con los entrenadores especializados y certificados en su disciplina, lo que ha resultado en una mayor cantidad de inscripciones y un mejor desempeño en los torneos y Juegos Universitarios.

La Coordinación de Actividades Deportivas de la Facultad, dependiente de la Secretaría de Asuntos Estudiantiles, registra y mantiene además el seguimiento académico a los estudiantes que participan en equipos representativos.

Se cuenta con 14 deportes que son jugados en equipo, en los que 264 estudiantes representan a la Facultad en diferentes torneos universitarios, así como 16 deportes individuales con 56 estudiantes inscritos

Es de orgullo y digno reconocimiento destacar que durante los Juegos Universitarios del año 2017, nuestra Facultad se posicionó en el décimo lugar en el medallero general, obteniendo nueve medallas de oro, siete de plata y ocho de bronce, es decir, un total de 24 medallas en las diferentes disciplinas.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

En el mes de enero de 2017, el Consejo Universitario aprobó el nombramiento del doctor Carlos Tello Macías como Profesor Emérito de la Facultad de Economía, por su excepcional labor docente durante más de 30 años y su notable actividad como investigador en el ámbito de la economía.

Por otro lado, la doctora Elsa Gracida Romo recibió la distinción Sor Juana Inés de la Cruz 2017, otorgada por la UNAM, por su destacada labor en docencia, investigación y difusión de la cultura.

Por su parte, el alumno de la Facultad de Economía, Juan Carlos García Galindo, recibió el Premio al Servicio Social “Doctor Gustavo Baz Prada” 2017, por sus actividades desarrolladas dentro de la Gerencia de Recurso Financieros de la Comisión Nacional del Agua, en el Programa de Mejoramiento Administrativo, Técnico y Financiero.

En 2017 el H. Consejo Técnico de la Facultad acordó la creación del Reconocimiento para Profesoras de Asignatura “Ifigenia Martínez” por haber sobresalido en las labores de docencia, investigación y/o difusión de la cultura, el cual fue otorgado a la profesora Genoveva Barrera.

